



Hacia la Sociedad del Cuidado: experiencias locales Territorios que cuidan

Las 5 "R"

Trabajo decente de cuidados

El enfoque del trabajo de cuidados desde el trabajo decente se basa en el Programa de Trabajo Decente de la OIT que se asienta en su Constitución (1919) y sus diversas normas internacionales. Este enfoque proporciona un marco a las tres "R", y junto con los pilares del Trabajo Decente –creación de empleo, protección social, derechos en el trabajo y diálogo social, con la igualdad de género como objetivo transversal – confluyen en las cinco "R", que orientan la definición y promoción de políticas de cuidado transformadoras y el trabajo decente para las personas trabajadoras del cuidado.

Reconocer: Hacer visible y revalorizar el trabajo de cuidados reconociendo su aporte en el bienestar de la sociedad y economía de un país.

Reducir: Disminuir la carga del trabajo no remunerado de las mujeres entregando cobertura y apoyos a las necesidades básicas del cuidado desde un enfoque de derechos.

Redistribuir: Distribuir de manera justa y equilibrada el trabajo de cuidados no remunerado y las responsabilidades domésticas entre mujeres y hombres.

Recompensar: Implementar regulaciones y poner en práctica condiciones de trabajo decente y lograr la igualdad de remuneración para todas las personas trabajadoras del cuidado.

Representación: Asegurar la participación plena, efectiva y la igualdad de oportunidades de liderazgo, promoviendo la libertad sindical y su derecho a negociación colectiva de las personas trabajadoras del cuidado.

Chile avanza en cuidados

Estas son algunas de las iniciativas:

- Licencias parentales/maternales/licencia paterna y otras licencias
Fuero maternal, descansos y permisos por maternidad (prenatal, prenatal suplementario, posnatal, extensión posnatal, permiso por enfermedad del hijo(a) menor de 1 año, permiso por enfermedad del hijo(a) menor de 18 años, permiso por muerte del hijo(a), subsidios por maternidad, derecho a alimentar al hijo(a), permiso de paternidad.
- Proyecto de Ley de conciliación de la vida laboral, familiar y persona.
- Programa 4 a 7
- Cuidados de larga duración: Programa cuidados a domicilio
- Centros Diurnos del Adulto Mayor (CEDIAM)
- Fondo ELEAM
- Red Local de Apoyos y Cuidados (PRLAC)

Escanea el QR para obtener información de estas políticas públicas



Certificación en materia de cuidados

ChileValora, institución pública tripartita, es la encargada de reconocer formalmente los conocimientos, las capacidades y aptitudes de los trabajadores para ejecutar funciones específicas en un puesto de trabajo, independientemente de cómo las hayan adquirido.

A través de ChileValora, las personas pueden certificarse como cuidadores/as primarios.

Escanea el QR para obtener información del perfil de cuidadores/as primarios que certifica ChileValora



Ruta de buenas prácticas en la región sobre cuidados a nivel local

Colombia - Bogotá Manzanas de cuidado

Oferta de servicios reunidos en espacios físicos y cerca de los hogares de las mujeres cuidadoras y donde pueden asistir junto a sus familias y acceder gratuitamente a actividades de crecimiento personal, físico e intelectual. Iniciativa en colaboración con ONU Mujeres y CEPAL.



Chile – Santiago Centro, Renca, Padre de las Casas, San Pedro de Atacama. Certificación Proyecto MPTF

Certificación de 300 mujeres trabajadoras del sector de cuidados, estableciendo una red nacional de cuidadoras, avanzando hacia condiciones de trabajo decente. En la comuna de Santiago se capacitaron 30 mujeres y 1 hombre. Se realizaron alianzas con ChileValora y SENCE. Esta iniciativa fue implementada por ONU Mujeres, CEPAL, OIT, FAO y la Oficina de la Coordinadora Residente del Sistema de Naciones Unidas en Chile.



Escanea el QR para obtener información del proyecto



Chile – Renca. Guardería Comunitaria Casa de la Mujer Huamachuco

Fundada en 1975, esta iniciativa ha permitido propiciar espacios de cuidados a niños y niñas de la Población Huamachuco, generando colaboraciones virtuosas entre la comunidad, el Estado y la sociedad civil para avanzar en una corresponsabilidad social de los cuidados. En respuesta a la pandemia de COVID-19, amplió sus servicios con el apoyo de un proyecto del Sistema de las Naciones Unidas en Chile (UN COVID19 MPTF), liderado por ONU Mujeres en coordinación con OIT, CEPAL y FAO.



Chile – Todo el territorio. Diálogos Sociales #HablemosDeCuidados

En conjunto entre el Ministerio de Desarrollo Social y Familia con ONU Mujeres Chile se implementó un proceso amplio de diálogo social e incluyente en torno a los desafíos que enfrenta la sociedad, y particularmente las mujeres en materia de cuidados, así como las expectativas de un futuro sistema nacional e integral de cuidados. Se alcanzó una participación de 12.614 personas.



Chile - Renca. Sistema Comunal de Cuidados "Renca Te Cuida - Cuidemos en Comunidad"

Tiene como finalidad promover el pleno goce de derechos de cuidar y ser cuidado, fomentando la corresponsabilidad de las tareas asociadas a los cuidados a través del fortalecimiento de los centros de apoyo y cuidados, acercando a las personas cuidadoras distintos servicios, políticas de protección social, actividades de autocuidado y oportunidades laborales. Iniciativa apoyada por CEPAL.



México - Mapas de cuidados de México (MACU)

El Instituto Nacional de las Mujeres, El Colegio de México y ONU Mujeres México desarrollaron una herramienta interactiva que permite buscar centros de cuidados públicos, privados y de la sociedad civil, para infancia, personas mayores y personas con discapacidad, además de ofrecer estadísticas, indicadores y mapas sobre los servicios de cuidado en el país, información que permite a los gobiernos locales tomar decisiones en materia de política de cuidados en el nivel local.



Argentina - Cafayate y Santa María. Cuidados compartidos.

Gestión comunitaria del cuidado de personas mayores y personas con discapacidad en los Valles Calchaquíes (sector rural). El cual implicó capacitación, registro y creación de grupos de gestión colectiva del cuidado en la Municipalidad de Cafayate y Santa María, iniciativa co-financiada por ONU Mujeres Argentina.

